

PALACIO DUCAL DE GANDIA.

(Conclusion.)

Obsérvase en todo el edificio pobreza de piedra sobresaliendo como primer elemento constructivo el ladrillo en grandes masas, y el hormigon empleado en tapial tal como se vé usado en las construcciones moriscas existentes aun en la ciudad y en la comarca, y si bien aquella escasea aun en los sitios mas obligados como sucede en la escalera, cuyos peldaños, contra las exigencias del uso y continuo desgaste, son de ladrillo á sardinel, se explica por la no muy buena calidad de la que hay en las vecinas canteras y por la dificultad de su labro, cosa que también se observa en la Colegiata, pues toda la parte escultórica que en ella campea, particularmente en sus portadas, es de arenisca lejana de la poblacion, quedando la de la localidad reservada á usos puramente constructivos.

Los arrimaderos de alicatados azulejos recordando la influencia del gusto árabe, los trilobulados ventanales, el escaso moldurado gótico, flaco y bastardeado, la disposicion gótica del maderamen de los techos, particularmente en las crugías del piso bajo, hacen bizarro contraste con los detalles del Renacimiento, en especial con la característica portada propia de dicha época, que es preciso pasar cuando nos dirigimos á la cisterna y que involuntariamente recuerda la del alcázar imperial de Toledo.

Hémonos estendido mas de lo que deseamos en estos bosquejados apuntes de nuestro ducal palacio, y al hacerlo así, solo la idea de fijar la atención de nuestros lectores es lo que nos ha guiado, para que el olvido y la destruccion no sean el resultado que caiga sobre el segundo edificio que caracteriza á nuestra ciudad, y que todos debemos mirar con respetuoso cariño.

No trataremos de su restauracion porque nos llevaria demasiado lejos de nuestro objeto actual, y también, porque no hemos hecho el cabal estudio para ocuparnos de ello, pero si diremos, que sobre él pesa el decreto de venta, y lo que es mas sensible y probable, la subsiguiente demolicion cosas ambas que es preciso evitarlas en cuanto humanamente se pueda. ¿No seria una vergüenza para Gandia ver su antiguo alcázar, la morada en donde nació y vivió uno de sus hijos mas ilustres, el sitio en donde tuvieron lugar los sucesos mas interesantes de nuestra historia, los salones en donde se congregaban en otro tiempo los prohombres de nuestra ciudad para tratar los asuntos mas importantes de la cosa pública, el vasto pátio, el bien cultivado jardin en otro tiempo lleno de armas y grandeza, y, finalmente, el palacio de nuestra antigua corte desaparecer de nuestro poblado recinto? ¿No seria un sentimiento ver, que la mas grosera especulacion y la indiferencia mas irritante derrumbasen uno tras otro sus muros, sus artesonados techos, sus gloriosos recuerdos, para reducir á escombros lo que jamás volverá á existir? ¿Y para qué? para adquirir algun millar de metros edificables en donde poder levantar unos cuantos tabucos de mala construccion y peor gusto, con heréticos adornos y pintarrajeadas fachadas. ¿Falta suelo en Gandia? ¿falta por ventura área por donde extenderse y en donde fincar, si necesario fuese, una nueva Babilonia, con toda la elegancia del mas exigente gusto y todos los preceptos higiénicos mas recomendados hoy por la ciencia? Si nada de esto fal-

ta ¿por qué la pedantesca mania, ya anticuada y risible por cierto de creerse mas civilizado y revolucionario destruyendo las preciosas obras de la antigüedad, páginas vivientes de otros tiempos?

Ideas son esas que han pasado ya de moda, y tal ha sido y es la reaccion contra tan peregrino modo de razonar, que interminable seria la lista de restauraciones llevadas á cabo de pocos años á esta parte en monumentos mutilados durante la gran sacudida de la revolucion francesa y las desastrosas guerras de Napoleon, tanto en Francia como en el resto de Europa. Hace ochenta ó noventa los monumentos góticos pasaban por construcciones bárbaras, los bizantinos ni tan solo eran dignos de que nos fijásemos en ellos, los árabes solo escitaban una infantil curiosidad por sus delicadas filigranas, no reconociéndose digno de mérito, mas que las obras basadas en los fatales principios arquitectónicos de los preceptistas italianos del décimo sexto siglo (1). Afortunadamente, el espíritu de análisis y de estudio de nuestro siglo, buscando la belleza en el eclecticismo, ha sacado del olvido y del abandono las maravillosas creaciones artísticas de todas las edades, y en su laboriosa tarea ha hecho comprender y señalado el mérito allí donde se halle.

Dejándonos de digredir diremos, que por fortuna no esperamos ver la demolicion del edificio que motiva estas lineas; al frente de la corporacion municipal hay una persona ilustrada y activa á cuya iniciativa se deben muchas mejoras públicas, y quizá también esté febril afán de sacar á la poblacion del marasmo en que estaba y hacerla entrar en el concierto de las ciudades adelantadas y cultas; el señor Rausell, lo mismo que la corporacion que tan dignamente preside, tienen en su mano elementos para la adquisicion del ducal alcázar (siendo bueno recordar aquí, que el duque actual poseedor, persona de reconocida ilustracion y elevadas dotes, no hace mucho tiempo, si mal no recordamos, regaló al Estado para que sirviera de academia militar, el precioso palacio de estilo mudéjar que poseía en Guadalajara); de mucho menos valor intrínseco y artístico el que tratamos, nada extraño seria que hiciese á Gandia, patria de sus antepasados, un rasgo de munificencia como el que hizo al Estado.

Preguntarán algunos ¿qué destino daremos á tal edificio? Muchos, respondemos nosotros. Falta edificios públicos para las necesidades de interés general, las escuelas municipales, la creacion de un museo geo-arqueológico, una biblioteca pública cuyo núcleo de formacion fuese el archivo ducal, tan rico en datos tanto para la historia particular de nuestra ciudad como para la general de nuestra patria; el archivo colegial y la rectoria, tan necesario su derribo para abrir una ancha via al lado de la Colegiata, consiguiendo el doble objeto de utilidad y adorno, por cuanto haríamos desaparecer dichos accesorios pegados á la fachada N. de la misma, dejándola aislada y airosa cual corresponde á su importancia y á su elevada mision, y en fin, otra porcion de cosas de carácter público que podrían estar también dignamente albergadas.

Tales serian, además del objeto civilizador de su conservacion, las ventajas que reportaria á la ciudad su adquisicion; si el Ayuntamiento lle-

(1) Buen ejemplo de ello es la híbrida y repulsiva fachada de nuestra casa de la ciudad, en la cual sigo dominando el módulo de Viñolas y el moldurado á compas ¡tan grande que se malgastase tanto dinero y tanta piedra en tan desdichado parto arquitectónico!

vase á cabo lo que tratamos, no le quepa duda, además de un timbre en su laudable administracion, recibiría los plácemes de todos los amantes de las glorias patrias y de cuantos se interesan por el cultivo de las ciencias y de las artes en pró del progreso y de la civilizacion, no siendo el último en aplaudir desde su apartado retiro el mas humilde de los entusiastas

GERARDO ROIG.

Barcelona y Abril de 1882

Arquitecto.

ECONOMIA RURAL.

DE LA ACLIMATACION DE LAS PLANTAS.

La España goza de todas las circunstancias mas á propósito para la aclimatacion de cuantos vegetales se conocen en el mundo. Aclimatar es acostumbrar á una planta á vivir en un pais diferente del suyo; esto es muy difícil y solo se consigue á fuerza de tiempo y de trabajo, porque tiene que modificar su organizacion hasta hacerse insensible á las influencias del diverso clima en que se coloca. También es aclimatar trasportar un vegetal de un pais lejano á otro en que goza de una situacion semejante, en cuyo caso prospera como si fuera indigeno.

Nuestra España puede proporcionar la influencia de todas las temperaturas desde la mas fria hasta la mas caliente, primer requisito para traer vegetales de todas las zonas. Su clima se compone de tanta diversidad de climas que en su parte mas meridional encuentra el africano los abrasadores rayos de su sol, y en Castilla la Vieja se encogera de frio el moscovita. Hay provincias en que se admiran de ver nevar, y en otras es tan ordinario como en los montes de Armeria. En Galicia, Asturias y demas costa de Cantabria con parte de Navarra no cesa de llover, y hay estensos terrenos secos y áridos que esperan el agua como en Palestina.

Si dividimos los climas agrónomicamente, esto es, segun las plantas que producen, España admite todas las divisiones; unos quieren que sean cuatro: el clima de la manzana, vid, del olivo y del naranjo. Cualquiera de estos vegetales que determinan los climas segun los agricultores, nos dan un fruto que por su bondad, abundancia y calidad es suficiente para indemnizar al cultivador sus gastos y fatigas. Si atendemos á la division de climas húmedos, frescos, secos, cálidos, y ardientes todos cinco tenemos, y presentan la posibilidad de aclimatar las plantas que nos propongamos; la naturaleza de nuestros terrenos cultivables es tan variada, que las mas delicadas no requieren el esmerado cultivo que en otros paises. Mas de la mitad de las que poseemos son exóticas: los griegos, los romanos y los árabes aprovechándose de la fertilidad de este suelo lo enriquecieron con una infinidad de producciones que ningun pueblo de la tierra se encuentra en la posesion de tantas que siendo exóticas han perdido su primitivo origen, y las miramos como indigenas. Si en efecto la mayor parte de los vegetales que tenemos son exóticos podremos aclimatar un número mayor. El éxito de las primeras tentativas nos responden de lo que nos debemos prometer en adelante, y experiencias hechas posteriormente hacen concebir las mas lisonjeras esperanzas. Tenemos la caña de azucar, el añil, la batata, la cochinilla, el chirimoyo, cocos, plataneros, y no hay duda podríamos traer el árbol del pan, la pimienta, el cacao, etc. Estos vegetales como todos de los climas mas ardientes no podrían sufrir desde luego las repentinas transmisiones de calor á frio y de frio á calor á que se halla afecta nuestra atmósfera; es preciso acostumbrarlos por grados aclimatándolos primero en las islas Canarias como un punto intermedio, y después traerlos á nuestra Península al clima de la caña miel y del añil.

Cada clima tiene sus propiedades dependientes de su temperatura, y esta consiste en la mayor

ó menor aproximacion al ecuador y de la mayor ó menor elevacion sobre el nivel del mar. Hay una porcion de circunstancias que pueden influir en hacer una localidad mas cálida, como la exposicion á medio dia, el estar resguardada de los frios vientos del Norte por una cordillera de montañas, y la naturaleza del terreno, esto es, su composicion quimica; lo que debe llamar la atencion del cultivador para la aclimatacion. Cada vegetal est sujeto como un esclavo á las leyes de la organizacion, por la que ocupa siempre un lugar determinado cuando se abandona á si mismo. Precisamente las plantas mas útiles se hallan circunscritas á limites mas estrechos, cuyos hábitos y localidades debe estudiar el agrónomo con todos los fenómenos que se derivan para proporcionar el clima que le conviene. Se acostumbra con facilidad á una nueva patria todo vegetal que tiene una existencia de tres, seis ó nueve meses, el de raiz tuberosa y de cebolla que es propia de la gran familia de las liliaceas, la hermosura de nuestros jardines, y la que pierde sus tallos todos los años. Los vegetales leñosos se trasportan de los climas calientes á los templados con dificultad, pero con muy poca los que se despojan de hojas todos los años y tienen sus yemas cubiertas de alguna materia viscosa, resinosa ó de una borra.

A toda planta originaria de países calientes procuraremos en su germinacion y principio de crecimiento, para que pueda resistir la intemperie, el calor necesario por medio de abrigos naturales, es decir, de los que resultan de una exposicion privilegiada, siendo la mas caliente la del mediodia; mas si se halla preservada de los vientos del norte se echará mano de instrumentos y otras materias que resguarden los vegetales del rigor del frio; imitemos á los extranjeros que en un ingrato clima gozan de los mismos frutos que nosotros con un cielo benéfico. Ellos se valen de las estufas, de arca cubiertas de cristales de campana, no olvidando el calor que pueden proporcionar las camas calientes, que está en razon de las materias que entran en su composicion. Si la altura vertical de 480 piés españoles equivale á un grado de latitud, ó sea á la disminucion de un grado de calor, tenemos todas las latitudes, porque al mismo tiempo que hay en España fertilísimos valles hay tambien alturas muy elevadas. Los vegetales de climas frios se dan muy bien en los templados, è indicando la naturaleza que las altas montañas se hallan destinadas para coronarse de árboles, podriamos traer del norte los que nos suministrasen madera de construccion, formar en ellos estensos bosques que cubrieran este árido suelo, los vientos al atravesarlos se impregnarian de humedad que despues resolverian en lluvia que fertilizaria tantos campos sin cultivo por falta de riego. No hay ninguna provincia que no esté rodeada de elevadas montañas, las que si se plantaran de árboles se remediaría la falta de combustible, mal que amenaza á España.

No habiendo mejor país que este para la naturalizacion de todo vegetal, su situacion, la diferencia de sus climas, la altura y direccion de la cadena de montañas, todo favorece los esfuerzos de un cultivador industrial, pero desgraciadamente por ignorancia y por el pernicioso influjo de la desidia, no solo no tratamos de aclimatar mas plantas, sino que ni sabemos mejorar los frutos de las que poseemos desde la mas remota antigüedad.

J. E.

La linda suscritora (¡porque debe ser muy linda!) de quien publicamos en el penúltimo número una poesia, nos ha obsequiado de nuevo con la siguiente bella composicion.

LA AUSENCIA.

¡Cuán dolorosa es la ausencia
Del ser á quien uno adora!
¡Qué momentos de impaciencia!
¡Cuán larga se hace una hora!

Para el triste corazón
Que vive en tal agonía,
No hay placeres ni ilusion:
No hay consuelo ni alegría.

Solo se cree dichoso,
Si al mirar en lontananza
Vé reflejar luminoso
El faro de su esperanza.

UNA SUSCRITORA.

REVISTA DE DENIA.

Sr. Director de EL LITORAL.

Mi muy querido amigo: Denia ostenta en su escudo como primero y mas relumbrante cuartel el que se refiere al desenvolvimiento asombroso de sus negocios mercantiles. Merced á la actividad é inteligencia de los dianenses unidas á las excelentes condiciones de posicion que ocupa, es esta ciudad una plaza mercantil de primér orden y seguramente en el trascurso de muy poco tiempo ha de llegar á un nivel mas alto cuando el ferro-carril de nuestro litoral pueda extraer sus productos é importar mercancias á la histórica ciudad de los fenicios y cartagineses.

Asentada en el limite del rico suelo de nuestro valle, de campiña feraz, coronada por el *Mongó* que le tiende su manto protector en los cambios atmosféricos y circuida por el Mediterráneo azul, cuyas olas riellando humildemente besan sus argentados piés, parece la Odalisca de Damasco que ofrece plácido bienestar á sus súbditos y les dá á la vez, por mediacion de los rayos que sus ojos despiden, esa actividad febril que es hoy la vida, el elemento necesario de todo humano progreso.

No en balde sus primeros moradores estatuyeron sobre la cúpula de su derruido templo y en el ara santa de su fé, donde iban á deponer los suspiros de su anhelada gloria y á depositar la confesion de sus creencias, la imágen mitológica de la Diosa Diana, nombre con que, con justicia, han venido bautizándose los hijos, de tan hermosa ciudad.

Y lo que digo de sus adelantos en el órden mercantil podria con verdad aplicarlos á todo género de progreso. Denia prospera, porque reúne en grande escala los elementos necesarios para su perfeccion material á la manera que un pueblo independiente y libre gira de un modo metódico y progresivo y se desenvuelve como término, y adelanta asombrosamente en su perfeccion moral.

Dispénsame, Sr. Director, estos pequeños desahogos que me distraen algun tanto del asunto principal que debe ser objeto de esta carta. Únicamente el deseo de ser verdaderamente lo mas exacto en mis apreciaciones me iba trayendo á un terreno algo estenso y que debo cambiar de rumbo, ya por la amplitud en que se puede tratar y ya tambien, porque la estension del mismo no estaria de acuerdo con los reducidos limites que le corresponden en EL LITORAL. Voy, pues, únicamente á señalar las mejoras notables que en la actualidad se han y van realizando para conocimiento de nuestros lectores.

En primer lugar debo relatar la mejora llevada á cabo por el Ayuntamiento de Denia dotándola de aguas potables, cuya carencia se notaba hace mucho tiempo y hacia necesario un esfuerzo por parte de su municipio. Hoy este no merece mas que plácemes, pues que con una pequeña subvencion ha conseguido llevar á Denia lo que tanta falta hacia.

Van á emprenderse, segun noticias, muy en breve, las obras del puerto y al efecto, como se manifestó en nuestro semanario en tiempo oportuno, quedó constituida una comision, comprometiéndose el Sr. Moreno á que despues de emitidas las acciones correspondientes él se quedaria el resto que faltase para completar el capital necesario para la construccion del muelle. Puede contarse, por lo tanto, como cosa hecha y Denia reunirá entonces lo que le falta para el complemento de su bienestar y progreso.

Tambien está ya terminándose la esplanacion del ferro-carril y colocándose los rails, de modo que no será extraño, segun se ha asegurado, que á mediados de Setiembre se oiga allí el silbido de la locomotora aun cuando el puente sobre el Serpis no esté construido, en cuyo caso habrá trasbordo. Deben los Dianenses felicitar al Sr. Marqués de Campo y felicitarse asimismo de que esté ya casi realizada la mejora mas importante para este país, y especialmente para su ciudad.

Continúa en la Sociedad lírico-dramática *La Alianza* la discusion de su reglamento para constituirse definitivamente: tratábase de crear, dentro de la esfera de la misma, una seccion de literatura, pero iba á desecharse la idea, porque, dicen, no tiene razon de ser. No estoy conforme, la tiene y muy natural: no todo ha de ser música. A las chicas tambien les gusta oír versos y leer novelas aun sin ser *románticas*. Convénzase, pues *La Alianza* y acuerde que haya algo de literario en su seno.

No debo pasar sin mencion, pero mencion especial, á la bella señorita y distinguida arpista doña Anita Campillo. Defiriendo galantemente á la invitacion de unos amigos, tuvimos el gusto de ver la admirable manera como pulsa las cuerdas de su

arpa y de oír los melodiosos y sentimentales acordes que producen sus lindas manos.

Nos hizo el obsequio de tocar la plegaria de la *Vestal*, y no exajero si digo que hacia producir al instrumento mil torrentes de armonia: toca con una facilidad admirable y con una expresion digna de elogio. Si añadimos á todo esto las condiciones en que ha hecho sus estudios, nos parecerá mas extraño que haya llegado á la altura en que hoy se encuentra.

Tambien en el piano es maestra distinguida. Continúe la señorita Campillo en sus estudios y no dude que al fin ha de hacerse justicia á sus méritos y á la feliz disposicion que revela. No dude que allí donde pulse el arpa tendrá infinitos admiradores, como lo son hoy entusiastas los que tuvieron el gusto de asistir á la interpretacion de la plegaria.

Y basta, querido Director, por hoy. Suyo affmo.

A. C.

NOTICIAS

Por interesar á muchos de nuestros lectores, copiamos de *Las Provincias* las siguientes noticias sobre la cosecha de la naranja.

«La *Gaceta agrícola* del ministerio de Fomento llama la atencion sobre el gran desarrollo que tiene en Italia el cultivo del naranjo, y las medidas que adopta el gobierno de aquella nacion para mejorarlo y extenderlo.

No puede ser esto indiferente á los cultivadores de estas provincias de Levante, pero aun deben tener para ellos mayor interés las noticias que se reciben sobre esta misma produccion en América.

El cónsul italiano en Washington escribe á este propósito al ministro de Estado estas notables palabras: No será aventurado advertir que de algunos años á esta parte, en los Estados del Sud y del Pacífico se han hecho y se están haciendo todavia enormes plantaciones de naranjos, que prosperan y crecen bastante bien. Personas competentes me afirman que dentro de cuatro ó cinco años los Estados Unidos, no solo dejarán de importar esta fruta, sino que tambien podrán esportarla en gran cantidad. Como ademas el terreno cuesta poco ó nada, es muy probable que los Estados Unidos harán una competencia fatal á los naranjos sicilianos y cerdeños.»

Igual competencia han de sufrir los cosecheros españoles; de manera que cada dia es mas necesario facilitar el consumo en la Peninsula, si no ha de verse comprometida la inmensa produccion de estas provincias valencianas.»

Leemos en las *Provincias*.

«Se ha hablado varias veces de la conveniencia de que el primer tren mixto de la línea de Játiva que llega por la mañana á Valencia recogiera la correspondencia de los pueblos, y para conseguirlo se han practicado gestiones. Esta reforma tan conveniente para el público, solo puede acordarla la direccion del ramo, y con objeto de obtenerla va á elevar el Ayuntamiento de Alcira una esposicion, que suscribirán ademas muchos de los vecinos de aquella ciudad.

Como la mejora interesa igualmente á otros pueblos, y á Valencia, esperamos que secunden las gestiones practicadas, elevando por su parte esposiciones á dicho centro directivo.

El Ayuntamiento de Valencia ha acordado ya á petición del Sr. Moret influir en lo posible para que el tren mixto de Játiva se convierta en correo, lo cual proporcionará grandes ventajas al comercio establecido en las poblaciones por donde pasa el tren.»

Es asunto que interesa muy directamente á este vecindario y en particular al comercio, por lo cual no dudamos que el Ayuntamiento secundará las gestiones que se vienen practicando y acordará se eleve á la Direccion de Correos una exposicion que firmen el mayor número de vecinos para coadyuvar al logro de lo que aqui tratamos.

En los pórticos de la Plaza Mayor continuan alborotando todos los dias una caterva de chiquillos, ensuciándose y molestando soberanamente á los habitantes de la misma, quienes se quejan del abandono con que los municipales tienen el servicio de vigilancia. Dijimos en uno de los números anteriores que hubiéramos deseado no volver sobre el asunto y hoy repetimos lo mismo, aunque nos veamos en la necesidad de anunciar que de no corregirse el abuso lo denunciaremos en otra forma.

Item mas; el jueves último al anochecer otro grupo de muchachos iba arrastrando por la calle de Loreto, tirando de una cuerda donde iban atados, una porcion de zarzales que levantaban todo el polvo de la calle molestando á los transeuntes en tales términos, que algunos vecinos tuvieron que cerrar sus casas, y dejar de tomar el fresco en las puertas de las mismas.

No vimos á ningun municipal ni lo estrañamos.

¿Cuando se publican las Ordenanzas municipales? Tanta falta hacen que cuando se hagan cumplir estaremos tan acostumbrados á los abusos que sentiremos tengan efecto.

Tenemos entendido que el Ayuntamiento de esta ciudad tiene el proyecto de vender los solares que constituyen el trinquete de pelota en las afueras de la puerta de Valencia.

Ya hace algun tiempo que en uno de los números de EL LITORAL indicábamos la conveniencia de dicha venta, que á mas de ser un recurso para la exhausta caja municipal, contribuiría á que aumentasen en Gandía las edificaciones.

Verdaderamente el punto que ocupan los solares indicados está llamado á ser dentro de poco tiempo uno de los mejores de Gandía. Las casas nuevas que en el Prado se han hecho y las que hay en proyecto, con la proximidad del ferro-carril y camino del mar, contribuyen á dar á dicho punto tanta animacion como pueda notarse en la mas céntrica de nuestras calles.

Si el Ayuntamiento, que promete mas que hace, llevara á efecto con plazo breve el derribo del portal citado, mejora reclamada por todas las conveniencias de Gandía incluso la higiene, veríamos ser pronto la plaza de las escuelas-pías el centro de la poblacion.

Durante la última semana han continuado en grande escala las remesas á Francia de bajocas y cerezas, que han obtenido buenos precios, oscilando desde 60 á 100 reales arroba.

Hemos visto acampada de nuevo en el Prado la caravana Húngara que años atrás visitó nuestra poblacion.

En estas últimas noches hemos observado que en muchas calles encienden hogueras los muchachos; y como la inesperienza podría ocasionar con estos inocentes entretenimientos graves consecuencias sobre todo en las noches que reina viento fuerte, como ha sucedido en la pasada semana, juzgamos que no deben permitirse estas diversiones.

Las diligencias y tartanas que acuden á la estacion del ferro-carril á la llegada y salida de los trenes, atraviesan la calle Mayor con demasiada velocidad, lo cual es constante peligro para los transeúntes. Muchas veces nos hemos lamentado de estos abusos, y con sentimiento vemos lo poco aten-

EL ABANDERADO.

EPISODIO.

I.

Baeza presentaba en la tarde del ocho de Julio de 1898 un aspecto de agitada animacion, poco comun en aquella ciudad, cuyas tortuosas calles y cuyos sombríos edificios recuerdan la vida tranquila y reposada de sus antiguos señores, los árabes.

Multitud de personas de todos sexos, edades y condiciones, vagaban por las calles ó se reunían en grupos para comentar sin duda alguna, sucesos de general interés; la actividad se retrataba en todos los semblantes, y el entusiasmo y decision con que se veía discutir á los hombres, y el temor y la ansiedad con que hablaban entre sí las mujeres, eran señales inequívocas de que algun acontecimiento extraordinario estaba á punto de acaecer en aquellos lugares.

No era de extrañar nada de lo que ocurría: días antes había sido proclamada la soberanía napoleónica en España; la nación entera, conmovida ante el acto humillante á que el vencedor de Europa había querido someterla, se agitaba con el anhelo de conseguir pronto una prueba que demostrase que un pueblo acostumbrado á ser vencedor no sabe ser vencido, y las faldas meridionales de la cordillera marítima parecían las llamadas á servir de teatro á una lucha sangrienta y decisiva.

La poblacion entera se hallaba indignada con el saqueo llevado á cabo en Jaen días antes por Casagne, y aunque sabía que Castaños había logrado reunir en guerrilla un respetable ejército con que castigar al invasor, aún se quería acrecentarle con algunos batallones irregulares, mal equipados y medianamente instruidos, pero suficientes en su patriótico entusiasmo de secundar honrosamente la empresa acometida.

Baeza era una de las ciudades que llevarán á cabo este propósito; el espíritu de independencia despertado violentamente, había llevado á las filas hombres del campo, industriales, propietarios mismos, que por sus condiciones se consideraban con ánimo y fuerzas suficientes de contribuir á la defensa de la patria, y en pocos días el batallón de Voluntarios de Baeza, que así se denominaba el nuevo Cuerpo, se encontraba en disposicion de prestar servicio.

Por eso el 8 de Julio se apiñaba la multitud hacia la calle de las Barreras; allí estaban formados los voluntarios y debían partir momentos despues á in-

corporarse á la division de Reding. Armados heterogéneamente, con variedad de trajes y equipo, y apenas aleccionados en los rudimentos de la milicia, se presentaban ante los moradores de Baeza los soldados de su Batallon local, mandados por una oficialidad reclutada entre algunos viejos retirados y tal cual jóven de familia acomodada, que por su valor y entusiasmo reconocidos había sido llamado á tan honroso puesto, sin aversion de inferiores ni envidia de iguales.

Tenemos entendido que uno de los temas que se proponen para discutirlos en el congreso agrícola que ha de celebrarse en Valencia, es sobre cultivos forzados, punto que toca á Gandía muy de cerca, y que interesa á esta comarca, en la que los cultivos de esta clase han adquirido tanta importancia. Por esta causa sin duda se proyecta que una comision de dicho congreso asista á esta fertilísima huerta por no estudiar sus costumbres agrícolas.

Durante las fiestas de S. Vicente en Oliva hemos tenido el gusto de oír la música nueva de Ondara, que ha sido aplaudida por todas las personas que á la fiesta concurrieron.

La Ilustracion, acreditada revista semanal de literatura, ciencias y artes, que publica en Barcelona D. Luis Tasso y Serra, ofrece cada dia mas interés, y es digna de figurar entre los libros de las personas de gusto. Hé aquí el sumario del último número:

«Texto.—Los genios. A Cervantes en el 266.º aniversario de su muerte, por D. José Maria Serrate.—Un pequeño comentario al Quijote, por don Federico Rahola.—A Cervantes, poesia de D. Carlos Cano.—A Cervantes, poesia de D. E. de Lustonó.—A Cervantes, poesia de D. A. Mondéjar.—Variedades.—La novela de Inés. Boceto realista por D. Aureliano J. Pereira. (Conclusion). Anuncios.

Grabados.—Los catalanas juzgados por Cervantes.—Alegoria de Cervantes.—Episodios de «La Jitanilla.»

REVISTA GOMERCIAL

Suspendida ésta durante algunos números, por carecer de importancia el comercio de los productos de esta huerta en esta última temporada, volvemos á reanudar esta importante seccion del periódico, puesto que ha empezado ya la temporada mas importante del año para esta comarca, si bien aun son pocos los artículos que se esportan y estos en cantidades relativamente limitadas.

Albaricoques: A últimos de semana se ha

corporarse á la division de Reding.

Armados heterogéneamente, con variedad de trajes y equipo, y apenas aleccionados en los rudimentos de la milicia, se presentaban ante los moradores de Baeza los soldados de su Batallon local, mandados por una oficialidad reclutada entre algunos viejos retirados y tal cual jóven de familia acomodada, que por su valor y entusiasmo reconocidos había sido llamado á tan honroso puesto, sin aversion de inferiores ni envidia de iguales.

A eso de las cuatro, y en tanto que entre las filas del Batallon, en formacion no muy correcta, cruzaban algunos padres prodigando consejos á sus hijos, muchas madres, vertiendo lágrimas ante el peligro á que iban á verse expuestas, y no pocas muchachas, que ocultando sus sentimientos tras una turbacion más ó menos marcada, no sabían si llorar ó reír ante la partida de los voluntarios, que si bien podían no volver ya á pisar sus hogares, también sería fácil que regresasen victoriosos y honrados, trayendo bastantes hazañas que relatar en las frias noches de invierno y en las abrasadas siestas del estío, entre esta multitud se esparció un rumor que anunciaba la llegada del Sr. Alcalde, que aparecía en la esquina de la plaza.

Al avistar al Alcalde, los Oficiales dieron la voz de firmes, y en un instante quedó alineado el Batallon, de aspecto abigarrado y ridículo, si se quiere, en su escasa uniformidad, pero animado del más santo y más impercedero de los sentimientos, el sentimiento patriótico.

El Alcalde era un hombre entrado en años, enjuto de carnes y de enérgico continente; su mirada reflejaba entereza, y tal vez se hubiera aventurado á acompañar á los expedicionarios á permitírsele un pertinaz padecimiento que venía sufriendo en una pierna, á consecuencia de herida recibida hacia algunos años en una de las batallas de la oscura guerra del Rosellon.

Al lado del Alcalde venían otras de las personas de más viso de la ciudad y uno de sus hijos, muchacho de corta edad, que á duras penas conducía una bandera artísticamente bordada, y que era el elemento principal de la fiesta.

Breve fué la alocucion del alcalde á los voluntarios; se redujo á excitarles á la defensa del país, á que nunca abandonasen su odio hacia el francés y á que procurasen honrar con su comportamiento digno y pundonoroso la tierra en que nacieron, y que hoy se enorgullecía al sentir los pasos de los que iban á ser los mantenedores de su independencia; ideas que, por otra parte, estaban tan en la mente de todos, que poca falta hacían su excitacion ni su recuerdo.

empezado á mandar ya unas pequeñas remesas al precio de 7 pesetas los 12'50 kilogramos.

Cerezas: Desde principios de semana se están mandando en cantidades aun limitadas á los precios de 15 á 12 pesetas los 12'50 kilogramos.

Judías verdes ó bajocas: A principios del corriente mes se empezaron ya á mandar algunas remesas de esta importante hortaliza cuya primera partida se compró á 71 pesetas, luego se compraron á 50 pesetas, despues á 30 y así ha ido descendiendo el precio hasta 20 y 15 que se ha comprado á últimos de semana. Cuyos precios es de creer se sostendrán ó con poca baja, pues son muchos los compradores.

Naranjas: Continúa la extraccion con bastante insistencia, de modo que ya quedan muy pocas por vender, si bien los precios no han pecado por elevados, pues que no han pasado de 1'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Tomates: Desde la anterior semana se hacen algunas pequeñas remesas de poca importancia á los precios de 2 á 1'75 pesetas el kilogramo.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy: Sta. Catalina de Sena v., S. Peregrin y Sta. Sofia mr.

Iglesia Colegial

En esta Iglesia despues de las horas de prima y tercia, se cantará la misa Conventual propia de la festividad.

Durante el mes de Mayo próximo, y á las cinco de la mañana, habrá misa con órgano y tetrillas; leyéndose en cada uno de los días, las meditaciones propias de dicho mes, consagrado á María.

Viernes 5; Por la tarde, y á la hora acostumbrada, dará principio el Novenario con sermones, consagrado á Nuestra Señora de los Desamparados; estando encargados el P. Leandro Calvo, el P. Francisco Lumeras, D. Salvador Vives, el P. Carlos Garcia, D. Damian Mulet, y el P. Vicente Garrigós.

Capilla de San Miguel.

Esta mañana á las siete misa de Comunión para los asociados á la Congregacion de San Luis Gonzaga.

Por la tarde despues de los ejercicios de la Colegial, se cantará el Trisagio con exposicion de su Divina Magstad, y sermón que dirá el Director de la misma D. Salvador Monzó.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía.

Acto continuo les entregó la bandera, bordada por su propia hija, y que esperaba volviese cubierta de honor á Baeza para ser colocada en su día junto al altar mayor de la Colegiata, al lado de los pendones conquistados á los moros, que se hallaban colgados junto á la epístola.

El Abanderado que recibía aquella enseña era Daniel, el hijo de uno de los más acaudalados propietarios de la localidad, y que de inteligencia viva y de ánimo esado había encontrado simpatías suficientes entre sus paisanos para ser elegido Subniente de voluntarios; fuerte y vigoroso se veía en él el temperamento sanguíneo que debe caracterizar al guerrero, y al adelantarse á recibir de manos del Alcalde la bandera, todos confiaban en que tornaría cubierta de gloria.

Algo más, sin embargo, que la responsabilidad honrosa que contraía en tal momento, debió perturbar el alma de Daniel, pues él, atrevido y gasta al-tivo, en todas ocasiones, lejos de mostrarse orgulloso de que por la confianza de los demás se veía elegido para llevar entre sus manos la guía de la victoria, bajó los ojos y pareció sentirse avergonzado y violento al ser portador de un objeto para él extraño.

No duró su encogimiento mucho tiempo; levantó la vista, y al levantarla cruzó sonriente sus miradas con las de una jóven que se hallaba asomada en el principal de la casa de enfrente, que era precisamente la morada del Alcalde. Aquella muchacha, de edad próximamente igual á Daniel, es decir, de esa edad breve y apenas sensible en que el alma sueña entre las nieblas de la infancia, que se disipan, y las nubes del desengaño que empieza á formar la virilidad, era uno de esos tipos que, descritos con mucha frecuencia, dispensan de todo conato de pintura, tanto más difícil cuanto que necesariamente esta ha de ser imperfecta, pues la belleza de un objeto no se concibe sin la contemplacion del objeto mismo. Era morena y andaluza, y excusado es decir que era bonita.

Lola, que así se llamaba la hija del Alcalde, era, como hemos dicho, la que había bordado con sedas y oro sobre el amarillo merino aquel bonito escudo que Daniel miraba furtivamente con mezcla de curiosidad y adoracion; desde entónces la bandera representaba para él más que la patria; en sus pliegues se escondían, á la par que la honra de su cuerpo y el buen nombre de los hijos de Baeza, las huellas de las lágrimas que le constaba había vertido Lola sobre aquella tela.

(Se continuará)

SECCION DE ANUNCIOS.

Está en venta la casa donde actualmente se halla instalada la estacion telegráfica, calle Mayor, de esta ciudad.

Dirigirse á D. Pascual Cruaños, Abogado calle de Loreto.

Está de venta una Galera de elegante y sólida construccion casi nueva para uno y dos caballos con su aparejada para uno.

Tambien se vende un carro de semejantes cualidades y su aparejada. El hornero de la calle del Mur-Trecau dará razon.



TIENDA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD

DE

LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14,
GANDIA.

Este nuevo y acreditado establecimiento de tejidos de seda, lana, hilo, y algodón, se recomienda al público por las inmejorables calidades de los géneros que continuamente recibe de las principales fábricas del país y extranjeras, y por sus ventajosísimos precios.

Grandes surtidos en lanas verano para caballero
Alpacas lana para vestido de señora desde 1 y medio reales.

Estensa coleccion de percales para camisas.

Gran variedad en zarzas y cretonas verano.

Retortas desde un real.

Muselinas del Sol 1 y medio.

Y una infinidad mas de artículos á precios de fábrica.

NOTA.

Se acaba de recibir la segunda remesa de los ricos *Cutres* para chambras, enaguas, pantalones y camisas finas, al infimo precio de 3 reales.

Tienda de la Sma. Trinidad

Tosal, 14, Gandia.

AVISO A LOS CONSUMIDORES

En la calle de la Villanueva del Trapig número 44, se ha establecido un depósito de vinos de cosechero de muy superior calidad.

Se venden á 3 pesetas cántaro para la poblacion, y á 2 pesetas 10 cénts. para fuera.

¡¡OJO!!

En la sastreria de Andrés Urios situada en la calle de San Silvestre núm. 2, se ha recibido para la próxima temporada un variado surtido de muestras para trajes como lanillas, tipos ingleses, tricots, chiriots, vicuñas, satenes, alasticotines y una infinidad mas de artículos á precios sumamente económicos.

En el mismo establecimiento se confeccionan toda clase de trajes á plazos semanales sin aumento ninguno en los precios corrientes.

GRAN DEPOSITO DE
 CAMAS DE HIERRO PEREZ VALENCIANAS
 DE VICENTE GRAS

Calle del Tosal, núm. 5, junto á la botica.

Las hay doradas y maqueadas con gran variedad de elegantes dibujos y de todos tamaños, estando al alcance de todas las fortunas, porque, ademas de al contado, se venden á plazos desde 5 reales semanales.

En este almacén se encuentran tambien palanganeros y perchas de hierro

5, Tosal, 5, junto á la botica

GANDIA

TIENDA DE LA VIRGEN DEL PILAR

Calle Mayor, 30, GANDIA

Se acaba de recibir un bonito surtido de antucas, quitasoles y sombrillas novedad.

Tambien hallarán en este establecimiento aceitunas manzanilla, quesos, chorizos y salchichon legitimo de Vich. Y para alternar con estos últimos hay un buen surtido de licores del país y vino Jerez de la acreditada casa Carmona y Lopez de Jerez.

OBRAS ILUSTRADAS DE AGRICULTURA

Cultivo perfeccionado de hortalizas y forrajes, segunda edicion, cuatro tomos con 404 grabados 32 rs. en Madrid y 36 fuera. Premiada por la sociedad central de Horticultura.

Ingerito y poda de árboles y vides 10 y 12 rs.
 La atmósfera y la agricultura..... 16 y 18
 Tratado general de abono..... 16 y 18
 Guia del cultivador de viñas y vinos . 10 y 15

Se venden en las librerías de los Sucesores de Bada, Mariana, Aguilar y Martí y Casanovas de Valencia, en la imprenta de esta ciudad, ó girando el importe á D. Diego Navarro; Desengaño, 24, 2.º derecha, Madrid.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES EN BELLREGUART.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

Tambien podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUMI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN.

Venta en garantia real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Perú,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco. de 8 à 9 por 100.
 Fosfatos todos asimilables. 20 à 22 id.
 Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 à 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 0.000 kilogs. en adelante.	130 rs. }	los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante.	135 rs. }	los 100 ki-
Al por menor,	140 rs. }	lógramos.	Al por menor.	145 rs. }	lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
 Fosfatos, todos asimilables. 20 à 22 id.
 Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia

En esta Ciudad.

De 0.000 kilogs. en adelante.	406 rs. }	los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante.	412 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	417 rs. }	lógramos.	Al por menor.	422 rs. }	lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta,

Agente general en Gandia y su huerta, D. José Tomás Sanjuan y Castillo.